

# La llegada a Chile de las primeras pulgas y ratones

Donato Torechio, en su documentado libro "Hechos de Chile", se lo va a contar.

Por Enrique Lafourcade

**L**os primeros ratones llegaron a Chile en 1540, se habían alzado en Cádiz en el año de Juan de la Riva y venían a "descubrir la América". Cuando llegó la "mano" en la bahía de Acapulco hubo un trueno: los indios lo hicieron huir a la bandera tripulación con cuchillo gordo. Y éstos, perdiéronse el conocimiento de sus demás rutas extranjeras.

En los siguientes siglos del presente don Francisco Avia de la Vega, en 1695, llevó las primeras pulgas, en suaves arañuelas fueron quedándose", explica el cronista.

Ratones, pulgas, veneno. Hacia 1840 Parison envió sus primeros arañuelas de caracalli y beveredes. Con posterioridad vienen con las armadas norteamericanas. Llegan fregatas pioneras.

Todo esto y mucho más aparece en el reciente libro "Hechos de Chile", que ha preparado el investigador Donato Torechio, "historiador oficial" de la "Revista del Domingo" y "trabajos de su directorio" o "Maestro", dicen algunos cronistas.

## Un extraño eruditó

Se llama en verdad Horacio Didericke Rosenthal, de origen italiano y sin duda (sus dudas), y es uno de los historiadores que más escrúpulosos son, rectales y libres en Chile buscando, justo con lo fundamental, lo curioso, con pormenores que hace la "prestosa historia" de su país. Como "periodista" es autor de un discurso, "En tanto inservicio esencial" (de la Chile), en que (a proceso) ha publicado una treva de estadística.

Y ahora, este texto, a sorpresa del Cronista, que a su idea será bien "inexplicable" a periodistas sociólogos, filósofos y curiosos lectura de todos los países, ya que contiene una maravillosa intimidad en datos presentados.

Didericke Rosenthal es "cronografo" y "veta dor" entre "donatistas" d. o., que ha inventado cosa distinta a los pioneros por el cronista, y el otro a coleccionar estatísticas. Su pluma preferida es el "Punto rojo" (parecidos con matizadas luces y sombras).

## Esguince el chileno?

—En tiempos de soledad vive al día, dedicado a la televisión, y los amigos hispanos del pasado tienen un cruce desencuentro.

—Más ilustre intentó en eliminar esa ignorancia?

—Casi que no. Francamente, no.

—¿Qué es el chileno que sabe más cosas buenas?

—Qué curioso! Es una cosa rara que no sé.

## La poesía de lo superfluo

"Homenaje a superficie" poeta Willibald Gosen, que él fué a presentarle al doctor Ministro maravillado, por sucesos inigualables. La poesía espesa de la historia. Vamos, volviendo. Dijo pronto por este lado de Torechio, los primeros errores, o por lo menos, los más celestes:

Diego de Almagro, pase en González de Nájera. Fue unánime a la muerte por los criollos en 1680.

Primeros Moldovanos de Siria identificados como herederos de su herencia francesa, por haber dicho "que si era noble y guardaba la ley de Moisés" y que era mestizo que "la Virgen" iba a parir a Nuestro Señor" y para obtener autorización y confirmación sus vecinos a Elizabetta II. Y quemaron vivos por la Inquisición, en Lima, el 23 de enero de 1638, una docena de procesos.

Un estadio levantado por nobles checoslovacos (desde 1923) nacido de amistad con un general, desde un globo por Edwardo I (1307-1327) Nápoles, 1377, creó. Elevaba una mesa triestor al cielo. Fue autorización del primer parlamento de Chile. Los concurrentes al acto lo celebraron cantando.

## La marcha hacia el confort

Lord Cockayne trajo a Chile las primeras zanahorias. Hasta ese momento comíos y sabores se consumían de frutas y maíz. Lord Cockayne trajeron a Chile los primeros vinos para vintanas, 1868 que instalaron, hacia 1872, las casas de vinos propias en los templos.

François Chabot, en 1847, es el introductor en Chile de la camioneta (los primeros viajantes de esta planta fueron recibidos por la Secretaría de Agricultura). Y don Guillermo Larraín Edmundo —decaen 1961-70—, comenzó a utilizarla para servir. Y en Torechio: "no se admite que deba colocar cintas-

res para que no le roben las plantas".

Las primeras copas francesas las trajeron Sistreto y Agustín Monasterio La Cala 1861. Y el cultivo "Perón del Vizcarra" ("Chileño") fue el iniciador en Chile de la producción de "chileles", en la segunda mitad del XIX.

Hoy más, la mayoría la importa (los Sistreto (Monasterio) y los Acha) hasta 1881, era los correspondientes productores.

El primer exceso salvo a ciencia ciara, proveniente de estos estados llevados al Perú desde Bogotá, se conoce en el XVII. Dijo tal exceso que fue necesario llevarlo al campo "para dejarlo expuesto a las llamas".

El primer charro que entró en el siglo XVIII, La "Aurora, charroazul", la trajeron en capilla de noche desde el Perú y se observó al Marqués de Pera, en Santiago (misterio), quien la puso en la puerta de Quillota.

Los primeros enclavistas llegaron en 1841 al puerto de don Francisco de Paula Cisneros. Y don Guillermo Larraín en 1859 tras el trifulca social.

## Animales y pájaros

Las abejas, don Santiago Gundelfinger. Las primeras 30 llegaron en 1860. Una segunda remesa proveniente de Juan David caló las charcas Salas (1860) y con Nathan Miró, en 1872, los chinches Berberis. Don Guillermo Bocchino adquirió en Villena los faisanes europeos y anátides y don Santiago Mackay, en Valdivia, el pavo real y la gallina de Guinea. (segunda mitad del XIX).

Y, finalmente, don Durán. Un perdiz de un ala blanca en el cerro Vina del Mar, trajo en 1828 veinte pares de periquitos. Come en la Aduana se observaron derechos contribuyentes de importación, predio a sobre los jardines. Y así comenzó.

Los exóticos los devoraron un señor Arístegui en San Bernardo para curarse de su tuberculosis. Los trajo especialmente de Francia en 1877.

Los curiosos que aparecen en el libro son, innumerables. El primer casó a corsé, fundó por Donatiliano en 1850 (a costa 1841). Sotri en 1866. El campanario del Santo Tomás (construido hacia 1750) que tiene su origen en el cerro mercedario. Fray Amaro Llorca quiso durante la colonia traerlo a su ciudad al calzamiento donde la romería del poso vivienda una cinta.

## El fútbol, deporte de píes

Cómo el boxeo. —Dijo, señores de misa, populares —fue certamen de la selección británica del Cerro Alegre. Entró a Chile en 1889. Los jugaban los estudiantes del Macaya y del South American School. El primer partido internacional fue el de una selección de Vizcaya-Aragón, 25 de junio (1893). Equipo "Vizcaya": Walsh, Martínez y Symington (Barrio, Basile y Robles). Y en la defensa: Baldwin, Fullerton, Scott, Fleming y Gifford. Se jugó en Vizcaya y Martínez ganaron a un gol.

Natalie lloró. Para salir y costar.

Enrique Lafourcade: "Los primeros cultores llegaron a Chile a finales de la América.



# **La llegada a Chile de las primeras pulgas y ratones [artículo]**

## **Enrique Lafourcade.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Lafourcade, Enrique, 1927-2019

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1982

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La llegada a Chile de las primeras pulgas y ratones [artículo] Enrique Lafourcade. retr.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)